

# Programa de Salud de la UST busca construir puentes entre Buenaventura y Antofagasta

**COLABORACIÓN.** La región registra una de las tasas más altas de población colombiana en el país.

Claudio Cerda Santander  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

**E**l fuerte flujo migratorio que enfrenta el país ha dejado huellas profundas en la evolución demográfica de la Región de Antofagasta, que hoy concentra la mayor proporción del colectivo colombiano en el país.

Como parte de este ciclo, el flujo inicial de migrantes oriundos del distrito de Buenaventura, arrastra consigo el lastre de los conflictos armados en ese país. Lo mismo, en el caso de exclusión social, violencia de género y altos índices de pobreza de esta localidad perteneciente al departamento del Valle del Cauca.

Para contribuir a mejorar la calidad de vida de los migrantes colombianos, especialmente los oriundos de Buenaventura, la Universidad Santo Tomás (UST) a través de sus carreras de la salud ha aportado a mejorar los índices de cobertura en la atención primaria a nivel local. A esto se agrega la implementación del programa Vinculación con el Medio Salud Comunitaria. Una iniciativa, cuyo lanzamiento se llevó a cabo ayer en la sede de la UST en Antofagasta, como parte de una labor que busca generar alianzas con la Universidad del Valle de Colombia, en materia de educación superior y también con alcances en atenciones de salud.

“Este es un lanzamiento a



AL CENTRO, EL RECTOR DE LA UST, SEDE ANTOFAGASTA, JUNTO A REPRESENTANTES DE LA UNIVERSIDAD DEL VALLE DE COLOMBIA,

nivel nacional, y estamos haciendo un giro adicional en el caso de Antofagasta. La idea es que donde hay poblaciones de migrantes muy elevadas, que vienen de un punto específico de Colombia, hagamos cooperación, hermanamiento entre países latinoamericanos que generalmente no nos ayudamos entre unos y otros. Lo que estamos haciendo normalmente es recibir ayuda de los países del Norte, pero en este caso lo que queremos es una ayuda entre Antofagasta y Buenaventura. Hacer un puente de cooperación con la Universidad del Valle, en Colombia, y la Universidad de Santo Tomás

**“Estamos convencidos que la solución para erradicar problemas sociales y de salud, es la integración. La educación es la mejor herramienta de transformación social”.**

**Carla Flores**  
 Doctora en Salud Pública

acá. Esto incluye modos de doble titulación que permitan que una persona que estudia acá pueda volver y estudiar allá. También que una persona que estudia allá pueda venir y trabajar acá”, explica Ricardo

Fábregas, decano de la Facultad de Salud de la UST.

“La idea es que contribuyamos al progreso social, para que las migraciones que se produzcan en el futuro sea porque la gente quiere ver mundo y no por razones socioeconómicas o por la violencia”, añade.

Según datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), Antofagasta concentra la mayor proporción de migrantes colombianos por región (30%). Luego siguen Magallanes (28,8%) y Aysén (19,9%).

#### **COHESIÓN SOCIAL**

Exequiel Ramírez, rector de UST sede Antofagasta, plantea

que a través del programa de Salud Comunitaria de esta casa de estudios se espera aportar a la integración social de la población migrante que mayoritariamente proviene del distrito de Buenaventura.

“Estamos dando inicio a un programa de salud comunitario, que corresponde a nuestra política de vinculación con el medio. Es un programa nacional, pero que en el caso particular de la zona norte y, en particular de Antofagasta, tiene un desafío muy muy especial, como es trabajar junto a instituciones como la Universidad del Valle y movimientos sociales de Buenaventura. El objetivo

es contribuir a la integración social a través de la Salud Comunitaria, como también de toda aquella población migrante que está en Chile, y que en Antofagasta, en particular, proviene de Buenaventura”, dice.

“El desafío es que podamos acceder a servicios tan básicos como la salud y que, eventualmente, en una mirada de muy largo plazo nos permita también apoyar a que la Universidad del Valle, en Colombia, que tiene presencia en Buenaventura; pero que no tiene enfermería, pueda abrir esa carrera con apoyo de la Universidad de Santo Tomás”, agrega.

Mientras que Jonathan Guerrero, profesor de la U. del Valle, valora el acuerdo de cooperación con la UST por su contribución a la salud pública de los habitantes más carenciados de su país y en Chile. “Este convenio de cooperación nos ha permitido comenzar a pensar en las soluciones para una población que está bajo unas condiciones de vulnerabilidad. No solamente en Colombia, en el litoral pacífico, sino que también pudimos observar que están pasando por una situación que requiere ser intervenida aquí mismo”, afirma.

“La idea es que el colombiano, tanto en Colombia como en Antofagasta, pueda acceder también a una cobertura de servicios e intervenciones en salud ante los determinantes sociales”, dice Guerrero. **CB**